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提高缴税起征点
推动作家创造力
青年报记者 郦亮

本报讯 在最近的全国两会
上，全国人大代表、上海著名女作
家潘向黎的一个关于作家稿酬的
话题引起了人们的广泛兴趣。潘
向黎说，现在作家稿酬是有所提
高，但是缴税缴得依然很多，所以
作家的幸福感不高。那么作家缴
税究竟有多高？抬高作家缴税的
起征点的可能性究竟有多大？青
年报记者展开调查。

最近这几年纯文学杂志稿费
是一片看涨，千字500元已是标
配，一些杂志为了能够吸引佳作，
甚至开出了千字千元的价码。照
理说，涨稿酬了，作家的生活有改
善了，幸福度应该增加了。但是
事实并不是这样。潘向黎将此归
因于作家缴税依然很高。有多高
呢？潘向黎说，现在作家缴税的
标准还是按照1980年制定的800
元起征的规定，也就是说，作家所
得稿酬扣除800元后，剩余的部
分要缴20%的税。

潘向黎算了一笔账，如果写
本书，一般是 20 万字，定价 30
元。如果是二线作家、三线作家，
一般起印5000册，10万册以上的
大咖很少。按照版税8%，税前可
以拿到12000元，若5000册算起，
按照800元起征，要扣掉2240多
元。一般作家会留200本送人，
这样6000元又去掉了，拿到手只
剩3000多元。

写一本书少说也得几个月，
就拿3000元，可能连一个月的房
租都不够。所以，很多作家都称
写作是自娱自乐。有的作家为了
维持生计，不得不在写作之外，另
找一个正式的工作。纯文学创作
变成一件很艰苦的事情，所以作

家的幸福感并不是很高，作家的
创作力受到影响，很多作家不得
不因此改行，告别自己所热爱的
写作事业。

要想让作家生活得体面，增
加他们的幸福感，为作家减税应
该是一种途径。事实上，这几年
为作家减税的呼声从来没有停
止过。2017年，上一届全国政协
委员张抗抗就提出，必须科学计
算并设计稿酬纳税费用扣除项
目与标准，在可能的情况下设置
一个较高的扣除比例。建议将
现有 800 元的标准提高至 3500
元以上。而潘向黎这次提出的
建议是，直接给作家免税。那么
现在来看，为作家减免税收的可
能性究竟有多大呢？

文学评论人郭庆红对青年
报记者表示，为作家免税没有这
种可能，毕竟作家缴税也是一个
世界通用的做法。在国外，比如
美国和英国都规定，只要作家能
够证明他为写作而花费了多少
成本，那么缴税时可以扣除这一
部分成本，但是必须缴税。在爱
尔兰，作家来自于文学作品销售
的所得，可以享受年度免税额5
万欧元。虽然免税的希望不大，
但是提高起征点的希望很大。
郭庆红说，今年政府工作报告明
确提出要给国民减税，也就是个
人所得税的起征点未来会比现
在的3500元有所提高。在这种
大环境下，改变38年来的作家缴
税规定，提高作家缴税的起征
点，也就成为一种大势所趋。而
且出于对作家群体的倾斜，起征
点也可能会超过普通国民的个
人所得税起征点，这对作家的创
作力是一个极大的推动。作家
的幸福感有望得到提高。

柴闪闪这个名字，一听就让
人印象深刻。

“是‘闪闪发光’的‘闪闪’。”
首次当选全国人大代表的柴闪
闪，身穿着墨绿色工作制服，介
绍自己的时候，眼神里透着一股
认真劲儿。

2004年5月，中专毕业后在
外打工一年的柴闪闪进入上海
邮政系统。14年过去，这位中国
邮政集团公司上海市邮区中心
局上海站邮件处理分中心邮件
接发员，从一名农民工成长为业
务能手和青年骨干。

“我还记得刚来上海邮政工
作时的情景：冬天在站台上装卸
邮件，冻得发抖；夏天顶着近五十
摄氏度高温，在火车车厢里奋战
……”柴闪闪说，那时候的活儿又
脏又累又苦，单位的老同志给了
他很多照顾。经过一段时间的磨
合和适应，凭着那股认真劲儿，逐
步得到大家的认可，单位逐渐给
他“加码”：先是让他加入转运团

队，后来又让他做接发员，对进站
的邮件进行计划配发，根据掌握
的邮件数据安排合理的路线，保
证以最优的资源配置方式，最快、
最好地进行配送……

“加码”的过程就是不断学
习的过程，是金子总会“闪闪发
光”。柴闪闪逐渐熟悉工作特
性，从一个农民工转型为业务能
手。就在2017年的“双十一”，他
带领上海市邮区中心局上海站
20多名青年员工组成青年突击
队进驻南站，顶住接连3天高强
度的工作压力，与上海南站邮件
处理分中心的员工们圆满完成
全年邮件收发业务最高峰的工
作挑战。

新生代的农民工是怎样
的？柴闪闪说，现在的我们不像
老一辈那样，进城就为了“打工
挣钱、回家盖房”，而是抱着“增
长见识、提升眼界”的念头来的，
想在大城市“混出来”、留下来、
学到真本领。

柴闪闪建议政府在政策上
进行扶持，让更多的企业加大对
入职农民工技能提升的力度，提
供持续“再培训”的资金投入。
同时要针对农民工群体，开展适
时性、适用性职业技能培训，提
升自我发展能力。

柴闪闪还建议适当增加农
民工廉租房配比，或支持企业多
渠道解决农民工住房问题、减轻
生活成本，引导他们主动学习、
提升技能、改善生活。

“我们要不断学习进步，才
能成为更好的自己。”柴闪闪不
满足于在邮政系统的业务练兵
比赛中频频获奖，他还在国家
开放大学就读在职的行政管理
专业，“现在社会在发展，传统
企业在转型，机械化、科技化都
在不断更新，我们也要多‘充
电’，跟上城市发展的步伐。提
升自己的技能，过上更美好的
生活。”

据新华社电

“85后”代表柴闪闪：

城市里有我们新生代农民工的美好未来

青年报特派记者 周胜洁

本报北京专电 根据中国国
家癌症中心登记年报显示，每
分钟约七人被确诊患癌，当大
部分高价抗肿瘤创新药无法进
入基本医疗保险目录时，无疑
给癌症患者造成巨大的经济负
担。这次全国两会上，全国政
协委员、致公党上海市委专职
副主委马进就提出，应该建立
基本医疗保险目录动态调整机
制，提高更新频次，为真正对抗
肿瘤有效的新药提供申报的

“绿色通道”。
去年，“沉寂”了8年之久的

国家基本医疗保险、工伤保险和
生育保险药品目录终于进行了
调整。人社部门随后也表示，将
探索医保目录的动态调整，让患
者既能得到合理的治疗，又能降
低医疗成本。医保目录更新太
慢，让全国政协委员、中山医院
心内科主任葛均波感触很深，

“医学发展非常快，新的治疗手
段、新的药物每年都要更新。作
为一线的临床医生，我觉得医保
目录8年更新一次远远跟不上临
床的需求。”

马进委员同样注意到这个
问题，医保目录更新慢，会导致
癌症患者付出更多的治疗费用。

根据中国国家癌症中心登
记年报显示，全国每天约一万
人被确诊为癌症患者。当大部
分高价格的抗肿瘤创新药无法
进入基本医疗保险目录，肿瘤
患者的自付比例过高，甚至完
全自费。

中国人口宣传教育中心指
导的“中国肿瘤患者服务升级”
课题研究显示，平均每位癌症患
者的总自付费用为14万元，使
用靶向药物治疗的肿瘤患者，自
付费用更高，为21.6万元。诊疗

费用远超出一般家庭的经济能
力。“医保目录8年更新一次，导
致一些肿瘤患者用不起早已在
国内上市、临床急需、疗效确切
却没被纳入医保目录的抗肿瘤
新药时，加重了经济负担，因病
致贫、因病返贫、因贫弃疗的现
象就时有发生。”

提到去年上海首次将17种
高价肿瘤药纳入医保目录，马进
委员觉得就是一次很好的尝试，
可用医保支付大大减轻了患者
的诊疗费用，“比如晚期肺癌靶
向药物易瑞沙，每盒售价约2000
元，纳入医保后患者自己只要承
担950元，费用减半。”

在马进委员看来，目前我国
医保目录更新速度太慢，建议建
立基本医疗保险目录动态调整

机制，国家医保主管部门提高国
家基本医疗保险目录的更新频
次，尽快实现“企业定时报批、医
保定时评审、达到要求的定时更
新”。为进入国家食品药品监督
管理总局“优先审评目录”的创
新药，提供申报基本医疗保险目
录的绿色通道。

此外，马进委员也建议，可
以建立医保目录调整的科学评
估标准，基于大数据，全面科学
评估创新药物的投入与效果，不
仅关注其临床效果，还要关注其
生活质量效果、劳动力补偿效
果，“不但能让患者治好病，还能
有更短的疗程、更小的副作用，
加速实现身体机能恢复，通过减
少医疗资金占用而改善生活质
量。”

马进委员提出建立基本医疗保险目录动态调整机制。 青年报资料图

委员建议提高医保目录更新频次
为对抗肿瘤有效的新药提供“绿色通道”让癌症患者看得起病

全国人大代表、铜陵市市长
胡启生说，为了更好地保护江
豚，目前长江豚类自然保护区存
在的管理体制未理顺、补偿机制
不健全等问题，亟须引起重视，
尽快解决。

“在长江铜陵段，近期有群
众发现过至少两个江豚族群，有
的家族有三四名成员，都是野生
的。”胡启生说，这在以前很罕
见，体现了近年来中央部署的长
江生态保护工作初见成效。

自20世纪80年代以来，长
江江豚种群量快速衰减，江豚由
国家二级保护动物提升为一
级。为加强长江江豚保护管理，
长江中下游先后建立了9个豚类
自然保护区。

胡启生认为，保护区为保护
江豚发挥了积极作用，但目前保
护区建设管理存在的一些问题，
也需要引起重视，尽快解决。以

安徽铜陵淡水豚国家级自然保
护区为例，就存在管理体制未理
顺、经费投入难保障、补偿机制
不健全等问题。

他建议，应根据不同保护区
类型、保护对象，建立差异性的管
理制度。尤其是针对位于长江开
放性水域内江豚这一特殊保护对
象，应制定专门规章，明确保护区
管理机构的职责、权限等，建立
区域联动、部门协同、社会监督的
管理格局，解决多头管理问题。

其次，建立健全财政投入机
制，加大国家级自然保护区投
入，形成稳定的投入机制。

同时，分类处置历史遗留问
题，评估江豚保护区设立前已存
在的港口码头、水上加油站、农
业生产等对江豚的影响，明确分
类处置和管理要求，为完善规
划、调整范围、科学管护、强化监
管提供依据。 据新华社电

不要让“微笑天使”江豚哭泣


